

**FLUYE FENTANILO A EU**

# Pasan 20 cargamentos por cada incautación

El Gobierno de Estados Unidos logró encarcelar a Joaquín *El Chapo* Guzmán e Ismael *El Mayo* Zambada (quien hoy se presenta ante una Corte Federal de Brooklyn, en Nueva York), a quien identifica entre sus principales objetivos en la lucha contra el tráfico de fentanilo, pero la droga que mata a más de cien mil estadounidenses al año, sigue fluyendo hacia la Unión Americana, donde por cada cargamento interceptado 20 más logran pasar, calcula un informe elaborado por la Agencia Antidroga (DEA, por su siglas en inglés). **Pág. 4**

## EL FENTANILO FLUYE, SIN FRENO, DE MÉXICO A EU

# Pasan 20 cargamentos por cada incautación

### Informe de la DEA señala que los decomisos son intermitentes frente al cruce constante de droga

**ROXANA GONZÁLEZ**

El gobierno de Estados Unidos logró encarcelar a Joaquín *El Chapo* Guzmán e Ismael *El Mayo* Zambada, sus principales objetivos en la lucha contra el tráfico de fentanilo, pero la droga que mata a más de cien mil estadounidenses al año, sigue fluyendo hacia la Unión Americana, donde por cada cargamento interceptado 20 más logran pasar, calcula un informe elaborado por la Agencia Antidroga (DEA, por su siglas en inglés).

El reporte, el cual analiza el avance en el tráfico de fentanilo desde México y China, destaca además que la producción y tráfico de esta droga, considerada 50 veces más potente que la heroína, ha

provocado que surjan nuevos cárteles en ciudades mexicanas de la frontera norte, como Juárez, Mexicali, Tijuana, Matamoros y Nuevo Laredo.

“Organizaciones criminales como el Nuevo Cártel de Juárez –aliado del Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG)– han creado grupos como Delta, para que funcionen como brazos armados en la pelea por el control de plazas para el tráfico de fentanilo, droga que ha transformado el panorama criminal en ambos lados de la frontera al ser una sustancia excepcionalmente mortal, barata de producir y fácil de disfrazar”, destaca la DEA.

Agrega que a los cárteles les cuesta tan sólo 10 centavos de dólar producir una pastilla falsa con fentanilo que se

vende en Estados Unidos entre cinco y 25 dólares por pastilla. “Como resultado, los cárteles ganan miles de millones de dólares con el tráfico ilícito de fentanilo a Estados Unidos”, afirma.

La intermitencia de los decomisos del opioide, según el reporte, refleja un tráfico permanente desde México, mientras que sólo se está logrando interceptar una mínima parte, “en proporción de un decomiso por 20 cargamentos que logran cruzar, si se considera el incremento de consumidores y muertes por sobredosis en todo Estados Unidos”.



Cifras de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) indican que entre 2017 y el año pasado, las incautaciones de fentanilo aumentaron más de mil 700 por ciento, mientras el número de fallecidos por sobredosis pasó de 36

mil a 108 mil, es decir creció tres veces.

En lo que va de 2024 se han decomisado un total de siete mil 245 kilos de esta droga en todo Estados Unidos, de acuerdo con las cifras de CBP.

Apenas el 1 de julio pasado, autoridades estadounidenses realizaron el decomiso más grande del opioide en la historia de ese país en un puerto fronterizo de Arizona, el cual tenía un valor de más de 12 millones de dólares en el mercado negro. El cargamento interceptado contenía cuatro millones de píldoras de fentanilo azul, con un peso de casi media tonelada, que fueron aseguradas y presuntamente, habían sido enviadas por el Cártel de Sinaloa a Sonora para ser traficadas a la Unión Americana.

Hace casi un año, el 26 de octubre de 2023, el Gobierno de Estados Unidos puso en marcha desde el puerto de entrada de San Ysidro, en California, una

operación de alcance nacional contra el tráfico y suministro ilegal de fentanilo y otras drogas sintéticas.

El comisionado de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), Troy Miller, dijo al presentar la Operación que su agencia eligió para lanzar la iniciativa la garita de San Ysidro, condado de San Diego (en el límite con Tijuana, Baja California), porque el puerto de entrada realiza 47 por ciento de las incautaciones de fentanilo en la frontera con México.

De este lado de la frontera el panorama es diferente, ya que entre el 1 de septiembre de 2023 al 30 de junio pasado, las autoridades mexicanas sólo lograron incautar 130 kilogramos de fentanilo, según consta en el sexto y último informe de Gobierno del ahora expresidente Andrés Manuel López Obrador.

El reporte de la DEA refuerza, además, la tesis de que China es el país proveedor de los precursores químicos con los que los cárteles mexicanos, principalmente el CJNG y el de Sinaloa producen el fentanilo para trafcarlo a Estados Unidos. "Son empresas chinas las que proveen a los cárteles mexicanos de químicos para producir millones de pastillas de fentanilo que de alguna manera están entrando a Estados Unidos", afirma el análisis.

"Debido a que el fentanilo es tan potente, incluso los consumidores de drogas experimentados pueden sufrir una sobredosis si cometen pequeños errores de dosificación, o si un lote incluye una versión más fuerte de la habitual", alerta Juan Daniel Jiménez, especialista en adicciones.

De acuerdo con el experto, quien trabaja como investigador en la Universidad de Texas, uno de los estados por los que, de acuerdo con la DEA se trafica más fentanilo, las sobredosis de esta droga entre los adolescentes estadounidenses se han duplicado en la última década porque muchos han tomado pastillas de fentanilo que creían que contenían una droga diferente.

"El fentanilo por sí solo se ha convertido en una de las principales causas de muerte en Estados Unidos, leí que sólo en el 2022 mató a más estadounidenses que las guerras de Vietnam, Irak y Afganistán juntas y sí lo creo porque ese año se reportaron unos 74 mil decesos por sobredosis, mientras que las tres guerras en conjunto mataron a poco más de 65 mil estadounidenses", agregó el experto en entrevista.

## DEA

*El fentanilo (...) ha transformado el panorama criminal en ambos lados de la frontera al ser una sustancia excepcionalmente mortal"*



# 100

**MIL ESTADOUNIDENSES** mueren anualmente por sobredosis de fentanilo



**Adictos al fentanilo** en calles de San Francisco

CORTESÍA: @CBP



**Hasta agosto**, agentes fronterizos incautaron más de 4 mil 535 kilos de droga en California

